

## ÁREA TEMÁTICA: DE DESARROLLO, AMBIENTE Y TERRITORIO

**Título:** La contaminación ambiental como un factor de desigualdad de género. Experiencia del Municipio de Lebrija, Santander, Colombia.

**Palabras Claves:** Políticas Públicas, equidad de género, economía del cuidado, hábitats rurales contaminados.

**Objetivo:** Identificar las relaciones que existen entre economía del cuidado, ambiente y hábitats rurales contaminados desde un enfoque de género a partir de la experiencia de formulación de la política pública de Mujer y Equidad de Género en el municipio de Lebrija, Santander, Colombia.

### **Descripción:**

El grupo de investigación “Población Ambiente y Desarrollo G-PAD” adscrito a la Escuela de Trabajo Social de la Universidad Industrial de Santander en conjunto con la Gobernación de Santander a través de la Dirección de Mujer y Equidad de Género de la Secretaria de Desarrollo Social iniciaron un proceso de Territorialización de la Política Pública de Mujer y Equidad de Género en Santander- Fase I en el marco del cumplimiento de esta política pública establecida mediante la Ordenanza 028 del 21 de septiembre de 2010, y de las metas establecidas por el Plan de Desarrollo 2012- 2015 “El Gobierno de la Gente”.

El objetivo general que acometió este proyecto fue impulsar un proceso participativo de conocimiento activo en 18 municipios del departamento orientado a la formulación de políticas públicas locales de mujer y equidad de géneros, que favorezcan la protección de los Derechos Humanos de las mujeres en el departamento de Santander- Colombia. Uno de los municipios seleccionados por su favorabilidad para emprender un proceso de formulación de Política Pública de Mujer y Equidad de Género fue el municipio de Lebrija, en donde habitan 37.739 ciudadanos, de los cuales el 48% (18.238) son mujeres y 51% son hombres (19.501). El 51,6% viven en las zonas rurales y el 48,4 % en la zona urbana. Además, se ha distinguido por ser un municipio agrícola con la siembra de piña y alimentos de pan coger y por la presencia de empresas avícolas de posicionamiento regional y nacional.

En el proceso de formulación de la política pública en este municipio se identificó que existen una relación entre la economía del cuidado que realizan mayoritariamente las mujeres y hábitats rurales contaminados, los cuales acentúan las desigualdades de género. En especial por el mayor tiempo invertido particularmente por las mujeres rurales en la realización de sus tareas domésticas, las cuales se encuentran frecuentemente expuestas a la contaminación resultado de los desechos avícolas y agrícolas, entre otros, que afectan el ambiente en general, lo anterior evidenciado en sus testimonios. Este trabajo explora estas relaciones desde un enfoque de género y plantea algunos retos y propuestas desde una experiencia particular.

### **Metodología:**

El proceso desarrollado en el municipio de Lebrija se llevó a cabo mediante un proceso descriptivo basado en el análisis de información primaria y secundaria y una batería de indicadores con enfoque de género que pudieran develar las desigualdades de género desde un enfoque cuantitativo. Igualmente, se realizaron 3 talleres investigativos con organizaciones de mujeres, lideresas, organizaciones sociales e instituciones del ámbito municipal para indagar por las brechas de género existentes e identificar las brechas desde el eje de equidad de género en hábitat, seguridad alimentaria y ambiente.

**Resultados:**

La contaminación ambiental por la vocación agrícola del municipio de Lebrija, en especial por el sector avícola y porcino, está afectando las fuentes hídricas, el aire y el ambiente en general, lo que ha tenido influencia negativa directa en la cotidianidad de las mujeres, que han visto aumentado en cantidad el número de vectores terrestre y aéreos que atentan contra su salud y la de sus familias, aumentando y complejizando su trabajo de cuidado.